

味での「労働組合」と同義でもちいていたのかどうかを詳細に検討され、マルクスやエンゲルスが“trade union”という用語を使うさいに一義的に「労働組合」という意味でつかっているわけではなく、多くの場合、それは「職別組合（職業・職種・職能組合）」という意味で使っており、“trade union”的用語とその語義への注意を喚起されている。氏が、このように“trade union”という用語の翻訳にこだわっておられるのは、日本の労働組合が「企業別組合」であり、その克服が日本の労働組合運動の前進にとって欠かせないというきわめて実践的な課題にかかわってのことである。また、第4章から第6章にかけては、マルクスとエンゲルスが労働組合運動全体のなかで賃金・労働時間問題をどのように位置づけていたかを確認するために、『資本論』や『賃金、価格および利潤』等における関連箇所の検討と労働力の価値規定と労賃論をめぐる最近の研究動向について論及されている。第5章における労賃論をめぐる研究動向については、最近の最低賃金をめぐるさまざまな議論を含め、なお深めるべき論点があるかに思われるが、そうした問題にたいする宮前氏の問題提起がなされている。

以上きわめて概括的に本書の紹介をしたが、宮前氏自身「本書での編成・配置方法は一試行にすぎない」と記されているように、そうした編集上の問題を含めてなお検討されるべき点が少くないかと思われるが、マルクスやエンゲルスの労働組合運動にかかる手ごろな冊子として広く読まれ、理論的に深められることが期待される。

(2007年4月・共同企画ヴォーロ発行・800円)  
(あまの みつのり・常任理事・千葉商科大学教授)

#### 全日本年金者組合編

#### 『ふつうの暮らしがしたい 無年金・低年金者の証言第2集』

**藤吉 信博**

今回の参議院選挙で自民党が歴史的大敗退した原因は、安倍首相が憲法改悪の実現を選挙公約のトップにすえたことと同時に、政治と金の問題とともに、

5,000万件を越す年金記録の紛失事件やその問題をうやむやにしたままの社会保険庁の解体、「100年安心」の年金問題などに対する国民の不安と憤りの爆発であったことは明らかです。

年金者組合が昨年に引き続き出版した、『ふつうの暮らしがしたい 無年金・低年金者の証言第2集』に収録されている、59人（1サンプルは夫婦で証言）の痛切な「ふつうの暮らしがしたい」という訴えは、年金改悪、消費税増税、生活保護切り下げなどを強行する安倍自公政権の悪政に対する痛烈な批判となっています。

この証言集は、森信幸年金者組合委員長（当時）が「はじめに」で記しているように、「生涯を通していっしょけんめい働き、子どもを育て、日本経済の発展をささえてきた庶民の歴史と今です。これほどがんばって生きてきた方々が、さまざまな事情で無年金者となり、低年金者となって、『どうにもならないことばかり』の中で、かろうじて暮らしています。『阪神大震災にあわれた方』『難病の子どもをかかえた方』『原爆で夫と息子を白血病でなくされた方』『夫と死別したり、離婚した方』『自殺を考えた方』など胸がつまる証言ばかりです。」

証言の具体的な内容については、『証言集』に譲りますが、年金者組合が痛切な年金の改善の叫びを基礎に進める証言運動は、「年金者金持ち」論を事実で打ち碎き、年金者組合が要求する最低保障年金制度の緊急性・正当性を事実で示す運動としてきわめて重要です。労働総研は昨年、「ナショナル・ミニマム大綱案」を発表しましたが、安倍自公政権が強行する9条破壊を軸とした憲法改悪策動と連動した国民生活に対する全面的な攻撃に反対し、憲法25条に基づく国民生活改善運動を前進させる上で、この『証言集』は必読の文献いえましょう。

(2007年5月・全日本年金者組合刊・価格100円)  
(ふじよし のぶひろ・労働総研事務局次長)